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欢迎读者就热点经济话题发表评论、漫画，
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对植物新品种侵权说不
乔金亮

今年以来，各地“扫黄打非”部门大力开展“秋风2017”专项行动，严打假媒体、假

记者站、假记者等“三假”行为。数据显示，今年1月份至3月份，全国共收缴各类非

法报刊13.4万件，查办“三假”案件39起，并公布5起“三假”案件。民主法治社会，媒

体监督是推动社会进步不可或缺的重要力量。但与之相伴而来的，还有某些“冒牌

记者”打着媒体旗号干着敲诈勒索的勾当。“冒牌记者”有空子可钻，当唤醒各方

警觉，建立起严惩的长效机制。作为正规的新闻媒体和记者，应进一步强化自身建

设，助力公众明辨真假是非、防止上当受骗。 （时 锋）

陶小莫陶小莫作作

绝 不 手 软绝 不 手 软

有效监管才能放心“共享”
崔新进

监 管 应 为 创 新“ 加 油 ”
陈 静

千年大计不容投机炒作
王 晋

针对炒房、炒雄安概念、炒车牌现象，当地和相关部门监管及时、措施有力、联动出招，稳定了市场

预期，也释放出了一个强烈信号：雄安新区建设关乎京津冀协同发展、关乎调整优化京津冀城市布局和空

间结构、关乎新的区域经济增长极，既然是千年大计、国家大事，就必须谋定而后动，放眼长远。这样的

长远规划不容投机者的短期炒作，未来的新区绝不会建立在堆满泡沫的基石之上

更多内容，欢迎
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近日，湖北武汉市内的人行横道线旁安装了一批闸
机通道，红灯时关闭，绿灯时打开，专治那些不遵守交
通规则的行人，提高道路通行效率。

@岁寒三友：短期内应该能收到成效，在此基础上，
还要加大遵守交规的宣传力度，养成习惯后就能达到预
期结果。

@Bruce：可以考虑用信用体系来制约那些不遵守
交通规则的人。比如，若闯红灯就罚款外加扣除“银
行信用分”。

国家卫生计生委日前通报的全国血液安全技术核查
情况显示，2016年全国共有1400万人次参加无偿献血，
较2015年增长6.1%，为近年来最高增幅。

@大雨：要继续完善献血制度，尤其是献血人用血
制度。从国家层面来说，也可以考虑建立“血液银行”
制度。

@袁壮志：无偿献血是一种公益行为，已经获得越
来越多人的认可。同时，献血可以加强骨髓造血功能，有
必要推广。

（渠丽华整理）

“70 后不愿种地，80 后不会种地，90 后不提种
地”，这是当下不少农村面临的窘境。种粮大户、家
庭农场等新型主体应运而生；同时，粮价走低、流转
费看涨⋯⋯种粮大户经营压力也在增大。

@小生：我是农村长大的孩子，2002年的时候还经
常下地，身边的小伙伴也是。后来，渐渐地也没有人愿意
再去种地了。

@江苏沭阳：我们这里种地的多半是返乡创业有
经验的人，他们主要在做有机粮食种植或高效蔬菜、花卉
种植，效益还是很好的。

人 行 横 道 线 旁 安 闸 机人 行 横 道 线 旁 安 闸 机

““ 谁 来 种 地谁 来 种 地 ”” 受 关 注受 关 注

无 偿 献 血 人 数 创 新 高无 偿 献 血 人 数 创 新 高

美联航为傲慢与偏见付出代价
徐惠喜

连日来，美联航暴力拖拽乘客下机事件持续发酵。
受伤乘客决定诉诸法律，为自己讨回公道。美联航为平
息舆论风暴，不得不连发声明表达羞愧道歉，外加提供
赔偿。可以说，美联航正在为自己的傲慢与偏见付出沉
重代价。

面对自己“摊上的大事”，美联航可谓一错再错。在
最初的声明中，只是轻描淡写地为机票超售道歉，对受伤
乘客却闭口不谈。但调查显示，该航班根本不存在超售，
只是处于“满载”状态。因有内部员工想搭乘该航班，美
联航便捏造了机票超售的理由，进而以此为由，根据所谓
的“业界标准作业程序”“逐客”。这是其一。

其二，即便美联航有正当理由要求乘客下机，也绝
不能采用暴力方式，况且这位被暴力拖拽的乘客还是位
年近七旬的老者。在以尊重人权自居的国度，尊老爱幼
应当是社会基本规范；客户至上、善待乘客，更应是一
家航空公司的分内职责。如今，这位老年乘客的鲜血淋
漓、旁边乘客“怎么可以这么对他”的尖叫视频在网络
上的每一次传播，都是对这家航空公司的一次无情
鞭挞。

美联航“宁可得罪乘客，也要让自己员工上飞机”
的做法，显然触犯了公众利益，有悖于社会价值标准。
暴力逐客，赤裸裸地暴露出美联航的傲慢与偏见，也折
射出美国航空服务业的陋习。千里之堤，毁于蚁穴。人
们翻出该航空公司的陈年旧账，诸如摔坏托运吉他、头
等舱乘客被迫让座等广受诟病的做法再度浮出水面。目
前，已有网民在网上征集签名，谴责美联航的霸道行
径，并呼吁不再乘坐该公司的航班。

与此同时，市场这只“看不见的手”也给美联航的
不当行为扇了狠狠的一巴掌。事发次日，美联航股票市
值便损失了6亿美元。企业无义，市场无情。美联航店
大欺客的做法，受到了市场的惩罚。

美联航能否痛定思痛，采取切实有效举措妥善处理
此事，赢回公众的信任，进而化危为机，决定着美联航
能飞多高、飞多远。同时，与此事无干的诸多公众公
司、服务性企业，也应以此为鉴，防患于未然。须知，
敬畏消费者是市场铁律，挑战这个法则，只能是搬起石
头砸自己的脚。

违规停放、儿童骑行⋯⋯经历
了一段“野蛮生长”的共享单车，如
今暴露出诸多问题，有关加强监管
的呼吁也愈发强烈。没有规矩不成
方圆。但也要看到，合理适度的监
管自然有利于行业持续健康发展，
但面对“互联网+”带来的新业态，管
理者们也应考虑为创新留足空间。

同网购、外卖、网约车等诸多新
业态、新模式一样，监管部门首先需
要对共享单车行业开展深入调研，
在此基础上制定出可操作、可执行
的监管措施。小到违规停放是否能
根据 GPS 定位认定责任，大到一个
城市究竟可以容纳多少共享单车，
这些都需要与共享单车企业充分交
流，根据他们手中积累的海量数据
作出智慧决策、进行有效引导。比
如，禁停区如何设置、企业应投入多
少人力负责后期维护、节假日等出
行高峰是否“限行”等，相关“门槛”
的设定都要言之有据。

其次，作为解决城市出行“最
后一公里”问题的有效方式，监管
部门对共享单车的管理应纳入城市
公共交通体系通盘考虑。拿违规停
放、抢占机动车道等一系列问题来
说，很大程度上是在城市建设过程
中，有关方面缺乏对非机动车停车
区和非机动车道的规划所致。随着

城市的不断扩张，特别是在轨道交
通覆盖的范围之外，如何将多种出
行方式结合起来、综合性地提高出
行效率，需要监管部门“疏堵结
合”来破题。即，一方面，对共享
单车的“游戏规则”提出更安全、
更有序的要求；另一方面，要为公
众的低碳出行创造条件。

此外，对加装私锁、人为毁
损、偷窃和转卖共享单车等问题，
监管部门也要依法加大惩治和处罚
力度，对构成犯罪的，要追究其刑事
责任，并及时向社会公布。同时，要
加快推进社会信用体系建设，引导
共享单车企业引入信用数据，并“试
水”信用联合奖惩机制，以“信用红
利”破题，在公众中培育诚信文明。

共 享 单 车 能 否 骑 得 更
好，监管发挥怎样的作
用十分关键。只有
及时反映又不简
单粗暴，才能
真 正 为 创 新

“加油”，也
为 分 享 经
济 更 多 细
分 领 域 的
突破营造
更 加 积 极
的氛围。

共享单车给人们出行带来了诸
多便利。然而，由于管理和服务的滞
后，近段时间出现的一系列问题也给
城市管理和公共秩序带来挑战。

其实，在共享单车的管理问题
上，潜在风险最大、受关注度最高
的莫过于其规模巨大的押金管理问
题。据统计，截至 2016 年底，我
国 共 享 单 车 用 户 数 量 已 达 1886
万。保守估计，目前沉淀在共享单
车企业的押金大约超过 40 亿元。
虽 然 有 企 业 表 示 “ 押 金 一 分 没
动”，但对公众和政府而言，这并
不能成为拒绝监管的理由。

客观而言，单车企业收取押
金 存 在 一 定 程 度 的 合 理 性 。 但
是，在缺乏明确法律依据和有效

监管的情况下，确实也出现
了一些不容忽视的问题，

隐藏着巨大风险。一
是押金模式有“不

当募集”或占有
资 金 的 嫌 疑 ；
二是押金退回
规 则 的 不 合
理 设 定 ， 变
相地让相关
企业形成巨
大 资 金 池 ；
三 是 如 果 相

关企业陷入以押金获利、以押金
谋 求 发 展 资 本 的 “ 押 金 盈 利 模
式”，就有可能偏离“分享经济”
的本质，也不利于共享单车行业
的长远发展。

从这个角度来看，有效管理才
能带来双赢。对共享单车领域，要
尊重市场主体在商业运营模式上的
创新，也要正视并及时回应其在发
展过程中存在的实际问题，站在维
护消费者合法权益、维护社会稳定
的角度加强监管，以防共享单车“骑
偏”，成了“金融单车”。比如，政府
可以出台共享单车管理细则，加强
对共享单车行业的规范，推进自行
车道等基础设施建设；消费者自身
要自觉遵守交通法规，规范骑行、有
序停放，共同建设良好的公共秩序。

具体到社会普遍关注的押金问
题，不妨从三方面加强监管。其
一，制定相关法律法规，明确规定
押金管理和使用情况。其二，引入
第三方征信机构，助力推动免押金
使用模式。比如，bluegogo、ofo
等单车企业与芝麻信用达成合作，
约定达到一定信用积分的用户可以
免付押金。其三，建立单车企业与
银行共同监管的资金管理机制，特
别要防止发生卷款跑路事件，不能
任由企业自说自话。

眼下正是春播用种时，记者却在采
访中遇到两件闹心事儿。一是，很多农
民反映，现在不少新品种都不能自留
种，每次播种都得再去买种子。实际
上，采取技术手段使农民不能自留种，
已是种企通行的自我保护做法。二是，
基层农业干部发现，往年种子领域的农
资打假重点是伪劣种子，如今又多了侵
权种子。后者并不是说种子质量不过
关，而是没有得到专利人的授权。

这两件事都涉及植物新品种权，也
是农业领域最重要的知识产权。新品种
选育需要智慧、资金和精力的投入，选
育一个品种通常要用 8 年以上的时间，
但也极易被别人繁殖，侵权也比较隐
蔽。如果没有相应的制度给予保护，人
们就会失去育种的动力。世界农业发达
国家发展农业的成功经验之一，就是重
视植物新品种保护。

但是，对我国来说，植物新品种保护
却一直是短板。直到 1997 年，国家颁布

《植物新品种保护条例》，才算建立起植物

新品种保护制度。如今已过去了 20 年，
授权的植物品种在农业生产中发挥着重
要作用，特别是水稻、玉米、小麦推广面积
前十位的品种几乎都是授权品种。记者
此前也与许多育种专家有过接触，大家反
映的问题多集中在品种权保护上。具体
来说，一是保护程度低，尤其对原始创新
保护不够；二是授权速度慢；三是侵权人
未能受到应有处罚。

现实中，品种权侵权现象的确比较普
遍，权利人维权成本高、取证困难、维权时
间长但收益小。那么，应如何破解侵权难
题？要点是发挥现代科技的作用，特别是
利用分子检测技术、推行品种 DNA 身份
信息标识制度。通过应用新技术，既可加
快授权速度，还可以快速查出侵权行为。
同时，有必要对种子生产、推广实行全过
程监管。种子销售包装袋必须有二维码，
通过扫描二维码获得该种子的全部品种
信息，再通过市场监管加强品种权保护。
总之，唯有对品种侵权说不，才能为种业
创新护航。

对我国来说，植物新品种保护一直是短板。要想补足短板，就

必须发挥现代科技的作用，特别是利用分子检测技术、推行品种

DNA身份信息标识制度，必须对种子生产、推广实行全过程监管

“千年大计、国家大事”，雄安新区
是这个春天最有热度的话题，引发国内
外普遍关注，也让人们对新区在中国经
济未来版图上的地位充满想象。

值得注意的是，不少投机者也应
声而动，他们只想通过炒房、炒雄安
概 念 股 、 炒 车 牌 赢 得 一 夜 暴 富 的 机
会。这些炒作行为扰乱了市场秩序，
不符合雄安新区建设的定位要求，当
地和有关部门果断出手干预，对种种
炒作及时叫停。

未雨绸缪、做好预案，阻止了炒作
潮起。雄安新区的消息刚发布，炒房客
便迅速涌入，却发现早在“通知”公布
前就已冻结全部房产过户。不仅所有房
地产项目冻结，二手房交易程序也被冻
结，对外地迁入户口更是严格管理。同
时，有关部门对所有售楼处、房地产中

介实行 24 小时日夜巡查，各乡镇也对
辖区内所有在建、拟建小区 24 小时巡
查。据悉，未来新区将会采用新的房地
产试行方案。这样的顶层设计釜底抽
薪，让炒房者无功而返。

密切关注、及时出手，避免了资本
“狂欢”。雄安新区的设立引发资本市场
强烈关注，对部分概念股快速上涨甚至
已出现过度投机炒作苗头的情况，上交
所持续关注并采取相应监管举措，要求
市场高度关注的相关上市公司作出澄
清。近日，沪市十余家有传闻涉及“雄
安概念”的上市公司均发布了异常波动
公告，集体对市场传闻予以说明澄清。
上交所通过对上市公司信息披露和异常
交易行为两个方面开展联动监管，主动
引导理性交易，充分揭示交易风险，坚
决遏制过度投机炒作行为。从实际效果

看，相关题材股交易出现分化，投机炒
作呈现降温趋势。

快速应变、联动施策，抑制了新的
炒作热点。炒房遇阻，一些人把目标转
向车牌。4 月 10 日以来，“保定购车摇
号”的谣言在社会上传播，雄安新区三
县出现购车异常现象，扰乱了汽车销售
秩序。连日来，雄安新区三县纷纷通过
官方微信微博和张贴告示等方式辟谣。
同时，出台整顿措施，严打违规售车行
为。对发布虚假信息情节严重者吊销其
营业执照，相关人员列入“黑名单”；
对相关违法者，有关部门将依据有关法
律责令其停止违法行为，并处以罚款。

可以说，针对炒房、炒雄安概念、
炒车牌现象，当地和相关部门监管及
时、措施有力、联动出招，稳定了市场
预期，取得了良好效果。由此也释放出

一个强烈信号：雄安新区建设关乎京津
冀协同发展、关乎调整优化京津冀城市
布局和空间结构、关乎新的区域经济增
长极，既然是千年大计、国家大事，就
必然是谋定而后动，放眼长远。这样的
长远规划不容投机者的短期炒作，未来
的新区绝不会建立在堆满泡沫的基石之
上。

“一幅图画是否精彩，立意与起笔
关系重大”。雄安新区的战略部署立
意高、眼光远，对这样一个关乎未来
发展的战略部署，相信有关部门不仅
会保持战略定力和快速应变能力，依
法依规遏制炒作，同时，也会尽快出
台高起点、高标准规划，让新区的产
业定位、区域范围等更清晰，让民间
资本找到合适的投资机会，让新区建
设走出一条发展新路。


